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Restricciones tributarias 

Señor Director: 

Las medidas de fiscalización anunciadas por el 

Servicio de Impuestos Internos (SII) son un paso 
importante para abordar prácticas que han afec- 
tado la transparencia del sistema tributario en 

los últimos años. Las restricciones a la emisión 

de facturas en supermercados y restaurantes, así 
como la fiscalización de transacciones bancarias 

bajo el artículo 85 ter, reflejan un compromiso 
por avanzar hacia un modelo más sostenible y 
acorde con los estándares de un país OCDE. 
Es cierto que estas medidas han sido calificadas 

como poco flexibles, pero es clave reconocer que 
esta rigurosidad es consecuencia directa de irre- 

gularidades, como la emisión indebida de factu- 

ras sin la debida identificación del cliente o RUT 

nominativo. Las empresas tienen la responsabili- 
dad de capacitar a sus empleados, asegurando un 
manejo adecuado de estos procesos. 
Si queremos crecer como país, debemos abrazar 
estas transformaciones, no solo para cumplir 
con los estándares internacionales, sino también 

para fortalecer la confianza y la transparencia en 
nuestra economía. Ser un país OCDE implica no 
solo aparentarlo, sino actuar en consecuencia. 
FERNANDO SAAVEDRA 
ABOGADO Y CEO DE FERCONSULTOR 
  

La utopía del SII 

Señor Director: 

Han sido días de un gran torbellino de informa- 

ción, quejas y datos en la arena impositiva. Desde 
las cifras de repatriación, la entrada en vigor de 
las 50 transacciones y la polémica por las trabas 
administrativas en el inicio de actividades, el SII 

ha estado en el centro de la noticia. 

La reforma respecto de la autoridad tributaria 

dejó altas expectativas. Pareciera que se intentó 
tener un SII utópico: altamente eficiente, persi- 
guiendo la evasión y, al mismo tiempo, híper efi- 
ciente en los trámites que conciernen a ciudada- 

nos cumplidores. Hoy tenemos un servicio lleno 
de información, que accede a un nuevo cúmulo 

  

de data, cuya capacidad operativa nuevamente es 
puesta a prueba. Por lo mismo, resulta razonable 
pensar que el órgano no responda en todas las 
áreas de trabajo de la forma esperada. 
Tenemos que preguntarnos, entonces, si efec= 
tivamente es bueno tener un SII que esté en 
todo, en todas partes y al mismo tiempo, porque 
alguien sin duda quedará con un sabor amargo. 
JONATAN ISRAEL 
GERENTE DE SERVICIOS LEGALES Y TRIBUTARIOS DE PWC 

CARTAS 

  

Deficiencias en el 
diseño previsional 

Señor Director: 

La reforma previsional acordada por el Gobier- 
no y Chile Vamos adolece de serios problemas 
en su diseño y consecuencias a largo plazo. La 
gradualidad extrema del 4,5% a la capitaliza- 
ción individual contrasta con el inmediato 4% 

destinado a reparto, un sistema que ha probado 
ser insostenible. Este reparto implica que los 
políticos manejen los fondos de los trabajadores 
como herramienta de “caridad”. Por otra parte, 
el préstamo obligatorio del 1,5% de los ahorros al 
Estado será gastado y, de devolverse, dependerá 
de nueva deuda pública o mayores impuestos, 
sometiendo a los trabajadores al poder político. 
El reemplazo de los multifondos por fondos 
generacionales también obligará a los cotizantes 
a aceptar decisiones impuestas políticamente 
sobre su propio ahorro, restringiendo su libertad 
de elección. Además, los fondos destinados a 

cotizantes y jubilados de mayor edad tendrán un 
mayor componente de deuda pública. Esto los 
hace vulnerables a las alzas en las tasas de inte- 

rés, lo que podría reducir el valor de estos fondos 
y perjudicar a pensionados actuales y futuros. 
Asimismo, decir que el 8,5% adicional será 
cubierto por los empleadores es engañoso. Los 
salarios están relacionados con la productividad 

del trabajador y si se imponen costos laborales 
adicionales, esto provocará estancamiento sala= 
rial, mayor desempleo e informalidad, generando 
un círculo vicioso en la economía. Una reforma 

que prometía mejorar las pensiones podría indu- 

Plan de Fortalecimiento Industrial del 
Biobío: colaborar es la clave 

1 reciente encuentro del Presidente Ga- 

briel Boric con el Foro Estratégico del Plan de 

Fortalecimiento Industrial del Biobío marca 

un importante respaldo a una iniciativa 
que la región necesita con urgencia. Durante la 
reunión, el Presidente se comprometió a trabajar 
para convertir este plan en una política de Estado, 
lo que podría representar un punto de inflexión 
ante la preocupante caída de la actividad econó- 
mica del Biobío. 

Según las últimas cifras del INE, el desempleo 
alcanzó a 8,7% en la región en el trimestre sep- 
tiembre-noviembre 2024, mientras que la tasa de 

presión laboral llegó a 14,8%, con un alza de 2,4% 
respecto del mismo período del año anterior. Por 
su parte, las personas que buscan empleo ascen= 
dieron a 44.349, lo que significó un aumento de 

32% en comparación con igual trimestre de 2023. 

En este contexto, la visita del Presidente signi- 
ficó un espaldarazo para los actores involucrados 
en este esfuerzo inédito, cuyo origen está en 
la Mesa de Defensa del Empleo, un espacio de 

PAUL ESQUERRÉ 
DAL BORGO 
PRESIDENTE DE IRADE 

“El exrto de la iniciativa 
requiere de una inyección real 
de recursos y de la agilización 
de procesos administrativos 
be mantienen millones de 
ólares en proyectos privados 

detenidos” 

TRIBUNA LIBRE 
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* cira un ciclo de dependencia y precariedad. 
VÍCTOR 1. ESPINOSA 
ACADÉMICO FARO UDD 
  

Precisiones sobre el 
inversor público 

Señor Director: 

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, afirmaba 
el domingo que “no hay nada en este proyecto 
que impida que exista un inversor público”, refi- 
riéndose a la reforma previsional. Para desazón 

del Gobierno, pero tranquilidad del sistema, di- 
cha afirmación es incorrecta. Por un lado, la figu- 
ra de “inversor de pensiones” ha sido eliminada 

completamente del proyecto. Por otro, el inciso 
primero del artículo 23 del DL 3.500 se mantiene 

intacto, estableciendo que el objeto exclusivo de 
las AFP seguirá siendo “administrar Fondos de 

Pensiones y otorgar y administrar las presta- 
ciones y beneficios que establece esta ley”. Esto 
implica que cualquier participante en el mercado 
deberá, entre otros requisitos, cumplir estricta- 
mente con el objeto exclusivo definido por dicho 

artículo. Además, aunque la ley permite subcon= 
tratar ciertas funciones, la gestión de inversión 
sigue siendo una prerrogativa intransferible. 
En un debate tan trascendental, las precisiones 
no solo son deseables, sino indispensables. El 
Gobierno debe reconocer que, al menos en esta 
instancia, la propuesta de separar la industria no 
logró consensos. 

   

BÁRBARA BAYOLO M. ! ' 
DIRECTORA LEGISLATIVA FUNDACIÓN JAIME GUZMÁN 
  

El proteccionismo está de moda 

Señor Director: 
El regreso de Donald Trump a la Casa Blanca 
probablemente marque el regreso de otro viejo 
paria de la política económica: el proteccionis- 
mo. La teoría económica es clara acerca de los 
beneficios que trae el libre comercio, pero este 
no ha cumplido las expectativas. Sin inferir cau- 
salidad, en el mundo globalizado crecemos poco, 

* la desigualdad aumenta, las grandes empresas 

articulación y colaboración que ha logrado reunir 
voluntades diversas en torno al objetivo común. 

de sacar adelante a nuestra región, después de 
un 2024 golpeado por el cierre de Siderúrgica 
Huachipato. Este hito se ha construido con la 

participación del Gobierno Regional, gremios, 
sindicatos, la seremi del Trabajo, el Ministerio de 
Economía y otros actores clave. Se trata de un he- 
cho sin precedentes, que merece reconocimiento 
por los resultados que pueda generar y como 
ejemplo de articulación público-privada. 

En el pasado Encuentro Regional de Empresas 
(Erede) expresé que respaldamos este plan en 
la medida que logre convocar transversalmente 
los intereses de desarrollo de la región y, en ese 
marco, reconocemos que existe una ventana 
de oportunidades que debe ser explorada. Sin 
embargo, el éxito dependerá de la colaboración 
efectiva entre todos los actores involucrados y de 

su compromiso para superar las barreras que hoy 
frenan el crecimiento. 

En la reciente visita presidencial participaron 

parecieran tener control sin freno y la soberanía 
de las naciones está en riesgo. El libre comercio 

no se ha transformado en el consenso que el “fin 

dela historia” prometía. Este escepticismo no 
es un invento de Trump. Tanto Joe Biden como la 
UE han implementado políticas proteccionistas 
contra China. Incluso, Dani Rodrik, profesor de 
Harvard y experto mundial en comercio interna= 
cional, parece resignado a esta nueva realidad. 
El proteccionismo está de moda. Chile, que se ha 
caracterizado por su apego a la ortodoxia del libre 
comercio, debe mirar seriamente la nueva rea- 
lidad mundial y cuestionar si su visión del libre 

comercio, que ha sido consenso en los últimos 40 
años, sigue siendo actual. 
JUAN CRISTÓBAL NAGEL 
ESE BUSINESS SCHOOL 

Chile, hub digital 

Señor Directo 

Durante el discurso de apertura de Congreso 
Futuro, el Presidente Boric hizo un llamado a 

desafiar el statu quo, tomar riesgos y consoli- 
dar a Chile como el principal hub digital de la 
región. Este mensaje interpela al ecosistema de 
innovación nacional y a quienes trabajamos en su 
fortalecimiento. 

Chile ya está pavimentando el camino hacia este 
objetivo. La instalación de data centers de alcance 

global, la inversión en 1+D y proyectos emblemá- 
ticos como el cable de Humboldt son ejemplos 
de cómo la tecnología es un motor de desarrollo 

sostenible e inclusivo. Sin embargo, la consoli- 
dación de este hub digital exige que no perdamos 
el foco. Países como Colombia y Uruguay también 
han logrado grandes avances, lo que nos obliga a 
seguir construyendo un ecosistema que valore la 
colaboración, fomente el talento y permita que la 
innovación florezca sin miedo a los riesgos. 

El statu quo es enemigo del progreso, por ello 
es importante reforzar los avances y redoblar 
esfuerzos en formación en tecnología y creación 
de marcos éticos y regulatorios. 

  

LUZ MARÍA GARCÍA 
] GERENTE GENERAL ACTI 
  

  

ministros y ministras de Estado, junto al gober- 
nador regional, lo que refleja una potente señal 
del interés por dar continuidad a la iniciativa y por 
asegurar el éxito de este esfuerzo multisectorial. 
No obstante, ello será posible en la medida que 
se materialicen acciones concretas, que se tra= 
duzcan en una inyección real de recursos para la 
región, así como en la agilización de los procesos 
administrativos que hoy mantienen millones de 
dólares en proyectos privados detenidos. 

Es el momento de redoblar esfuerzos y de 

mantener el diálogo abierto entre el sector 
público y privado. El futuro de nuestra región y el 
bienestar de sus habitantes depende de la capaci- 
dad que tengamos para trabajar unidos en torno a 
objetivos comunes: el fortalecimiento de nuestra 

capacidad industrial y el desarrollo sostenible 

e inclusivo de nuestra región. Es por esto que 
ofrecemos nuestro ADN articulador al servicio del 

plan de fortalecimiento, a fin de alcanzar acuer- 
dos que beneficien a todas y todos los habitantes 
del Biobío.
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